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Мечтающий, описываемый, мурлычущий, вымытый, одетый, осушающий, слушающий, гонимый, 

ведомый, засыпающий, мелькающая, меркнущее, обсуждаемый, безобразничающий, преданный 

(тот, которого предали), выбирающая, вычесанный, искусанный, охлаждённое, выглаженное, 

охладевающее. 

Действительные Страдательные 

___________________________________________ 

___________________________________________ 

___________________________________________ 

___________________________________________ 

___________________________________________ 

___________________________________________ 
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____________________________________________ 

____________________________________________ 
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____________________________________________ 

____________________________________________ 

 

Упражнение 3 

От данных глаголов образуйте действительные причастия настоящего и прошедшего времени. 

 

 

 

 

 

 

 

 

Глагол 
Действительные причастия 

настоящего времени 

Действительные причастия 

прошедшего времени 

Читать (I спр.) Читает – читающий  Читавший  

Строить    

Летать    

Зеленеть    

Страдать    

Лечить    

Кормить    

Охранять    

Подсказка 

1. Действительные причастия настоящего времени образуются от основы глаголов настоящего 

времени при помощи суффиксов: 

 -ущ- / -ющ- — от глаголов I спряжения; 

 -ащ- / -ящ — от глаголов II спряжения. 

Например: решать – I спр. – решающий, клеить – II спр. – клеящий. 

2. Действительные причастия прошедшего времени образуются от основы глаголов 

инфинитива при помощи суффиксов: 

 -ш- — от основы на согласную (нести – нёсший); 

 -вш- — от основы на гласную; гласная перед -вш- такая же, как в инфинитиве перед -ть- 

(верить – веривший). 
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Изучать    

Плесневеть    

Защищать    

Расти    

Упражнение 4 

Образуйте от данных глаголов страдательные причастия настоящего и прошедшего времени. 

 

 

 

 

 

 

 

Глагол Страдательные причастия настоящего времени 

Скрывать  

Забывать   

Читать  

Загонять  

Ненавидеть   

Завершать   

Понимать   

Хранить   

 

Глагол Страдательные причастия прошедшего времени 

Скрыть   

Забыть   

Обкусать    

Побелить   

Устроить   

Рассказать   

Оглушить   

Сгустить   

 

Подсказка 

1. Страдательные причастия настоящего времени образуются от основы глаголов настоящего 

времени при помощи суффиксов: 

 -ем- / -ом- — от глаголов I спряжения; 

 -им- — от глаголов II спряжения. 

Например: решать – I спр. – решаемый, видеть – искл.,  II спр. – видимый. 

2. Страдательные причастия прошедшего времени образуются от основы глаголов 

инфинитива при помощи суффиксов -т-, -нн- /-н-, -енн- / -ен-, -ённ- / -ён-. 

Например: вымыть – вымытый, посеять – посеянный (посеян), купить – купленный (куплен), 

решить – решённый (решён).  
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Упражнение 5 

Вставьте пропущенные гласные в суффиксы действительных причастий настоящего времени. 

 

 

 

 

 

 

 

 

Причастие Инфинитив Спряжение 

Суш…щий   

Слыш…щий   

Отвеча…щий   

Извиня…щийся   

Облизыва…щий   

Трепещ…щий   

Бре…щий   

Страда…щий   

Рису…щий   

Дремл…щий   

Стел…щийся   

Отчаива…щийся   

Кле...щий   

Тащ...щий   

Вид...щий   

Дыш...щий   

 

 

Подсказка 

Чтобы правильно написать гласную в суффиксе действительного причастия настоящего времени 

надо: 

1) найти глагол, от которого образовано причастие; 

2) посмотреть, на что он оканчивается в неопределённой форме и определить спряжение: 

если на –ить — II спр., НЕ на –ить — I спр. Не забывайте про глаголы-исключения! 

3) Выбрать суффикс: 

 если причастие образовано от глагола I спряжения, пишем -ущ- или -ющ-; 

 если от глагола II спряжения, пишем -ащ- или -ящ-. 

Дремл...щий – дремать – I спр. – дремлЮщий. 

Вер...щий – верить – II спр. – верЯщий. 
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Упражнение 6 

Вставьте пропущенные гласные перед суффиксом -вш- в действительных причастиях 

прошедшего времени. 

 

 

 

 

 

 

 

Причастие Инфинитив Причастие Инфинитив 

Измуч...вший  Кин…вший  

Завис…вший  Отча…вшийся  

Разве…вший  Услыш…вший  

Постро…вший  Завидов…вший  

Увер…вший  Отмер…вший  

Закле…вший  Отку́пор…вший  

Вер…вший  Оттопыр…вший  

Упражнение 7 

Вставьте пропущенные гласные перед НН в страдательные причастия настоящего времени. 

 

 

 

 

 

 

 

Подсказка 

1) Определите глагол, от которого образовано причастие. 

2) Посмотрите, какая гласная стоит перед -ть в инфинитиве. 

3) Напишите эту же гласную перед -вш- в причастии. 

Например: верить – веривший, посеять – посеявший, слышать – слышавший. 

Запомните, как пишутся некоторые глаголы в неопределённой форме: 

Я: блеЯть, веЯть, затеЯть, кашлЯть, каЯться, лаЯть, кланЯться, лелеЯть, маЯться, надеЯться, 

реЯть, сеЯть, таЯть, чаЯть, чуЯть 

И: верИть, встретИть, жалИть, помнИть, клеИть, строИть, мерИть, лазИть, мучИть. 

Е: видЕть, зависЕть, ненавидЕть, обидЕть. 

 

 

Подсказка 

Чтобы правильно написать гласную в суффиксе страдательного причастия настоящего времени, 

надо: 

1) найти глагол, от которого образовано причастие; 

2) посмотреть, на что он оканчивается в неопределённой форме и определить спряжение: 

если на -ить — II спр., НЕ на –ить — I спр. Не забывайте про глаголы-исключения! 

3) Выбрать суффикс: 

 если причастие образовано от глагола I спряжения, пишем -ем-; 

 если от глагола II спряжения, пишем -им-. 

Колебл...мый – колебать – I спр. – колеблЕмый. 

Немысл...мый – не мыслить – II спр. – немыслИмый. 

 


